
ist untergegangen. Auf dem Luiseuplatz sind Linden angepflanzt
(Tie Linden stehen jetzt dorts).

107. Das Imperfekt bezeichnet:
a) eine Handlung als in der Vergangenheit dauernd oder

öfter wiederholt. Dieses Imperfekt dient der Beschreibung
unb Schilderung (Das alte Rom lag am linken Ufer des Tiber.
Tie olympischen Spiele wurden alle vier Jahre gefeiert).

Das Imperfekt bezeichnet:
b) eine vergangene Handlung, die mait ohne Rücksicht auf ihre

Dauer in ihrem Zusammenhang mit anderen Handlungen
der Vergangenheit auffaßt. Dieses Imperfekt wird im Deutschen
in der Erzählung verwendet. Wir erzählen, wenn wir die
Begebenheiten aufzählen unb sie dabei aufeinander und
nicht auf den Augenblick beziehen, in dem wir sprechen
(Kaiser Rotbart mußte mit dem frommen Heer durch ein Gebirge,
wüst und leer. Daselbst erhub sich große Not).

108. In lebhafter Erzählung kann für das Imperfekt das erzählende
Präsens oder praesens historicum chistoricu» geschichtlich, erzählend! eintreten,
das die Handlung als gegenwärtig vorführt (Da wallt dem Teutschen auch sein
Blut. Er trifft des Türken Pferd . .).

109. Tie beiden Futura werden zuweilen gebraucht, um eine bloße Mög¬
lichkeit oder Vermutung auszudrücken (Er wird schon lange auf mich warten.

Ihr werdet wohl alle hungrig gewesen sein).
110. Als Stellvertreter des ersten Futur steht im Deutschen häusig

das Präsens, besonders wenn der Satz ein auf die Zukunft hinweisendes
Tenrporaladverb enthält «Morgen marschieren wir. Dir ist es ewig Schande).

111. Für das Satzgefüge kommt ferner das Zeitverhältnis in
Betracht, in dem die Handlung des Nebensatzes zu der des
übergeordneten Satzes steht. Danach unterscheidet man das
Verhältnis der Gleichzeitigkeit, Vorzeitigkeit und Nachzeitigkeit.

112. Die Gleichzeitigkeit wird ausgedrückt: für die Zeitstufe der
Gegenwart durch das Präsetis, für die Zeitstufe der Ver¬
gangenheit durch das Imperfekt, für die Zeitstufe der Zukunft
zuweilen durch das erste Futur (Wenn die Not am größter! ist, ist
Gottes Hilfe am nächsten. Als die Not am größten war, wurden
wir mit Gottes Hilfe gerettet. Siehe auch das Beispiel zu 113).

113. Statt des ersten Futurs im Nebensätze wird in: Deutschen in der
Regel das Pr äs eit s gebraucht (Eiitst ivird kommen der Tag, da die heilige

Jlios hiitsiitkt).
114. Die Vorzeitigkeit kann ausgedrückt werden: für die Zeitstufe

der Gegenwart durch das Perfekt; für die Zeitstufe der Ver¬
gangenheit durch das Plusquamperfekt, für die Zeitstufe der
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